

## Energéticos subieron entre 20 y 84% (El Financiero 26/11/12)

Energéticos subieron entre 20 y 84% (El Financiero 26/11/12) Esther Arzate Lunes, 26 de noviembre de 2012 Gasolinas, diesel, gas LP y electricidad repuntaron en el sexenio. Acompañaron el alza del petróleo. Precios, los más bajos de la OCDE: Odón de Buen. · Histórico subsidio de 1.6 bdp a energéticos Aunque los subsidios a los energéticos en esta administración federal alcanzaron montos históricos, el gobierno de Felipe Calderón aplicó una política continua de aumento a los precios de la electricidad, gas Licuado de Petróleo (LP), gasolinas y otros combustibles de entre el 20 y el 84 por ciento. Excepto el gas natural, el gobierno federal mantiene una política de control de precios en todos los energéticos que se consumen en el país, que no correspondió a las expectativas para la inflación, estimadas para 3 por ciento, +- uno por ciento. Para proteger la economía familiar el gobierno federal aplicó un alza acumulada de 2007 a octubre de 2012 al gas LP de 20 por ciento. Fue el menor incremento debido a que es utilizado por el 75 por ciento de las familias mexicanas. Así, la cotización por kilo pasó de 9.5 pesos a 11.4 pesos a octubre pasado. En contraste, el desliz más pronunciado al alza fue el del diesel, el combustible más utilizado por el autotransporte de carga y en menor medida para la generación de energía de la Comisión Federal de Electricidad (CFE): de 2007 al décimo mes del año en curso, el incremento en el precio a los usuarios fue de 84.7 por ciento al pasar de 5.9 pesos por litro a 10.9 pesos. Tendencia El precio a las gasolinas también mostró una tendencia ascendente en el sexenio que está por concluir. La gasolina Magna inició 2007 con un precio de 7.1 pesos por litro y cerró en 10.6 pesos en octubre de este año, lo que significó un aumento de 49.2 por ciento. Los aumentos al precio de la gasolina Magna y Premium fueron frenados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en 2009, el año de la crisis económica. Luego se retomó la política de aumentos graduales cada mes. Odón de Buen Rodríguez, secretario técnico de la Red por la Transición Energética y exdirector de la Comisión Nacional para el Ahorro de Energía (Conae), aseguró que pese a los aumentos, el precio al público de la gasolina en México es el más bajo entre todos los países miembros de la OCDE, además de China, la India, Brasil y Rusia. El alza gradual en los precios de los petrolíferos obedeció, de acuerdo con lo señalado por el gobierno federal, a la necesidad de responder a un entorno internacional de precios del petróleo altos. El subsidio que otorgaba el gobierno federal aumentó también, pese al desliz en los precios. El combustóleo es un petrolífero contaminante utilizado de manera intensiva por la CFE para generar electricidad. Su precio también subió durante la presente administración. En 2007 el precio de ese energético era de 5.3 pesos y al décimo mes del año en curso se cotizaba en nueve pesos, lo que ha incidido en el aumento de las tarifas eléctricas. Electricidad La electricidad, por otra parte, mostró un crecimiento promedio en el sexenio de 25.3 por ciento, al pasar de 1.26 pesos por kilowatt/hora en promedio en 2007 a 1.58 pesos a 2012. Sin embargo, la tarifa doméstica de alto consumo, por ejemplo, subió 48 por ciento en el mismo periodo. De acuerdo con la CFE, este año el consumo de gas natural subió debido a una baja pronunciada en el precio de ese combustible, por lo que -hasta julio de este año- utilizó un volumen adicional de 4.6 millones de barriles de combustóleo, lo que significó un gasto superior a seis mil 458 millones de pesos, pues cada litro de ese combustible registró un precio promedio de 9.49 pesos en ese periodo. Por lo tanto, a julio de 2012 la participación de combustóleo en la generación termoeléctrica fue de 36.2 por ciento; en 2011 fue de 34.75 y en 2010 de 32.16 por ciento.